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O mês de setembro mostrou significativa recuperação na geração de mão de obra com carteira assinada. 
O oeste teve o melhor mês desde a pandemia, com 1.756 novas vagas. A surpresa vem da fronteira, com 
o primeiro resultado positivo de Foz do Iguaçu desde março. No acumulado, ainda restam 4 mil postos de 
trabalho que foram fechados durante a pandemia.

Oeste registra melhor saldo
de empregos pós-pandemia
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FORAM GERADAS 1.756 NOVAS VAGAS COM CARTEIRA ASSINADA

Brasil cria 313 mil vagas em setembro
Paraná volta a ter saldo positivo no ano
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Em jogo válido pela 
Liga Futsal Paraná, 
Cascavel e Marreco 
se enfrentaram no 
fim da tarde dessa 
quinta-feira no 
Ginásio da Neva. A 
partida foi marcada 
por um grande 
susto em quadra. O 
goleiro do Marreco 
bateu a cabeça 
numa jogada 
dividida e saiu do 
ginásio de maca.

Susto em 
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Curitiba .......................................1.407
Londrina .........................................292
São José dos Pinhais ....................188
Cascavel  .......................................160
Colombo ........................................161
Maringá  .........................................154
Foz do Iguaçu ................................141
Ponta Grossa .................................130
Arapongas  ....................................109
Pinhais .............................................97
Piraquara .........................................96
Paranaguá .......................................93
Campo Largo  ..................................90
Fazenda Rio Grande  ......................77
Toledo ..............................................72
Araucária .........................................72
TOTAL PARANÁ ........................3.782
TOTAL DO BRASIL ...............155.900

CIDADES COM MAIS 
MORTES NO PARANÁ

CIDADES COM MAIS 
CASOS NO OESTE

Cascavel  ....................................... 9.538
Foz do Iguaçu ................................ 9.252
Toledo ............................................ 6.147
Medianeira ..................................... 1.827
Marechal C.Rondon ....................... 1.171
Palotina ............................................. 946
São Miguel do Iguaçu ....................... 834
Matelândia ........................................ 811
Assis Chateaubriand  ....................... 652
Santa Helena .................................... 536
Santa Terezinha Itaipu ...................... 529
Cafelândia  ....................................... 364
Corbélia ............................................ 354
Guaíra  .............................................. 293
Itaipulândia ....................................... 255
Missal ............................................... 232
Céu Azul  .......................................... 225
Quedas do Iguaçu  ........................... 212
Vera Cruz do Oeste .......................... 213
Capitão Leônidas Marques  .............. 212
Nova Aurora ...................................... 195
Santa Tereza do Oeste  .................... 194
Jesuítas ............................................ 190
Boa Vista da Aparecida  ................... 147
Serranópolis do Iguaçu ..................... 148
Guaraniaçu ....................................... 143
São Pedro do Iguaçu ........................ 141
Diamante d’Oeste  ............................ 139
Três Barras do Paraná  .................... 140
Ramilândia  ....................................... 137
Terra Roxa ........................................ 133
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Ouro Verde do Oeste ........................ 110
TOTAL NO OESTE  .................... 37.456
TOTAL NO PARANÁ  ............... 209.639
TOTAL NO BRASIL ............... 5.494.376

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até às 
17h, pela Acesc, em Cascavel

Joao Augusto Duarte Fagundes (88)
Maria Vitoria de Almeida Silva (13)
Rosa dos Santos Machado (70)
Sergio Paulo Isotton (49)
Iracy Silveira Kaster (82)
Iracema Devina Reginato (82)

 Cascavel - A Secretaria 
de Estado da Saúde divulgou 
nessa quinta-feira (29) mais 
960 casos confirmados e 27 
mortes em decorrência da 
infecção causada pelo novo 
coronavírus. Os dados acu-
mulados do monitoramento 
da covid-19 mostram que o 
Paraná soma 209.639 casos e 
5.125 mortos em decorrência 
da doença desde o início da 
pandemia. 

Na região oeste, 37.456 se 
infectaram e 555 morreram. 
Ontem foram confirmadas 

Sesa recomenda retorno gradual 
de cirurgias eletivas no Paraná

 Curitiba - Um dia depois 
de a Federação dos Hospitais 
do Paraná alertar para um 
cenário caótico das institui-
ções e cobrar autorização para 
retomar as cirurgias eletivas, a 
Sesa (Secretaria de Estado da 
Saúde) publicou nova reco-
mendação sobre procedi-
mentos cirúrgicos eletivos. A 
orientação é de que os pres-
tadores de serviços retomem 
as atividades gradualmente. 

“Essa nova orientação para a 
retomada completa dos procedi-
mentos cirúrgicos eletivos visa à 

diminuição da fila de espera que 
consequentemente aumentou 
em todo o País durante a pande-
mia, além do fortalecimento dos 
serviços de saúde e a resposta 
ao cidadão paranaense que 
aguarda pelo atendimento”, 
explicou o secretário de Estado 
da Saúde, Beto Preto.

A   R e s o l u ç ã o  S e s a 
1.268/2020 dispõe sobre a imple-
mentação e a manutenção das 
medidas de enfrentamento à 
covid-19. O artigo 22 da publica-
ção recomenda que os prestado-
res contratualizados pela Sesa 

retomem gradualmente os pro-
cedimentos, compatibilizando as 
agendas de modo a reduzir o risco 
de escassez de medicamentos 
anestésicos e relaxantes mus-
culares, visando à otimização 
do estoque existente e preser-
vando sua utilização para tera-
pias intensivas e emergenciais.

O artigo 23, alerta que os 
demais hospitais privados e não 
contratualizados pela Sesa, que 
não constem no plano de atendi-
mento covid-19, também ficam 
autorizados a realizarem quais-
quer procedimentos cirúrgicos 

eletivos hospitalares.
As recomendações não se 

aplicam aos procedimentos de 
cardiologia, oncologia, nefro-
logia, exames e procedimentos 
de urgência ou emergência e 
procedimentos a serem reali-
zados em âmbito ambulatorial, 
visto que esses já estavam libe-
rados em definitivo.

RECOMENDAÇÕES
As cirurgias eletivas foram 

suspensas em março para con-
tingenciamento de medicamen-
tos anestésicos e relaxantes 

musculares demandados pelos 
pacientes internados com covid-
19 nas UTIs, bem como para 
controlar a ocupação de leitos 
de terapia intensiva no Estado.

No mês passado, o Estado 
autorizou que hospitais privados 
que não estivessem no plano de 
atendimento covid-19 e/ou não 
fossem contratualizados pela 
Sesa realizassem quaisquer 
procedimentos eletivos hospi-
talares desde que se responsa-
bilizassem pela aquisição dos 
insumos anestésicos para o 
cumprimento dessas atividades.

Paraná registra mais de 209 mil casos de covid-19

Taxa de ocupação de leitos no oeste
Cidade UTI Enfermaria
Assis Chateaubriand 35,71% 21,43%

Toledo 50,00% .

Cascavel 47,80% 16,90%

Foz do Iguaçu 58,67% 57,81%

Macro-Oeste 42% 35%
Paraná 56% 40%

Internados no Paraná UTI Enfermaria
602 pacientes 292 310

   899 internados aguardando exame

duas mortes em Foz do Iguaçu, 
que agora soma 141 vítimas. 
Medianeira investiga o óbito 
de um paciente do sexo mas-
culino, de 77 anos, com pato-
logias renais. Ele estava inter-
nado no Hospital Municipal 
Padre Germano Lauck, em 
Foz do Iguaçu, e o Município 
aguarda confirmação diagnós-
tica do Estado.

MÉDIA MÓVEL 
Nessa quinta, a média 

móvel - de sete dias - de mor-
tes caiu 68,5% em relação aos 

registros de 14 dias atrás. Já 
a média de casos ficou 12,2% 
abaixo das confirmações do 
mesmo período. 

INTERNAMENTOS 
Ontem, 1.491 pacientes 

ocupavam os leitos exclusivos 
para o tratamento da covid-
19 no Paraná. Desses, 602 
com diagnóstico confirmado 
da doença, 489 pacientes em 
leitos SUS (255 em UTI e 234 
em leitos clínicos/enfermaria) 
e 113 em leitos da rede parti-
cular (37 em UTI e 76 em leitos 
clínicos/enfermaria). Outros 
889 pacientes internados, 406 
em leitos UTI e 483 em enfer-
maria, que aguardam resul-
tados de exames. Eles estão 
em leitos das redes pública e 
particular e são considerados 
casos suspeitos de infecção 
pelo Sars-CoV-2.

As taxas de ocupação dos 
leitos de UTI SUS tiveram varia-
ção. No Estado, houve queda 
de um ponto percentual e a 

taxa nessa quinta era de 53%. 
Já na Macrorregião Oeste 
houve aumento de um ponto 
percentual, ficando em 42%. 
Em Cascavel e Foz do Iguaçu 
houve aumento nas taxas 
de ocupação de UTI, já em 
Toledo e Assis Chateaubriand 
houve queda e estabilidade, 
respectivamente.   
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UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ   
HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ 

   

conformidade com a Lei nº 8666/1993, Lei Estadual nº 15.608/2007, Decreto 
Estadual nº 4507/2009 e Decreto Estadual nº 2452, de 07 de janeiro de 2004. 
Rafael Muniz de Oliveira – Diretor Geral do Hospital Universitário do Oeste do 
Paraná – Conforme Portarias nº 0109/2020 e nº 0167/2020. Cascavel/PR, 
30/10/2020. 

EXTRATO DE AVISO, SUSPENSÃO ABERTURA DE EDITAL DE 
CREDENCIAMENTO NA MODALIDADE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 
015/2020 - HUOP/UNIOESTE. Objeto: prestação de serviços em alta 
complexidade a portadores de anomalias craniofaciais e, ou, fendas 
labiopalatais em plantões presenciais e de sobreaviso. O serviço deverá ser 
prestado pela contratada nas dependências do Centro de Atenção e Pesquisas 
em Anomalias Craniofaciais do  Hospital Universitário do Oeste do Paraná Em 

 Ouro Verde do Oeste - Foi 
inaugurada nessa quinta-feira 
(29), em Ouro Verde do Oeste, 
a primeira usina híbrida de bio-
gás e energia fotovoltaica em 
grande escala do País. O gover-
nador Carlos Massa Ratinho 
Junior participou da inaugu-
ração e afirmou que este tipo 
de empreendimento vem ao 
encontro da bandeira defen-
dida pelo governo do Estado, de 
uma agropecuária forte aliada ao 
desenvolvimento sustentável.

O empreendimento da Ener-
DinBo de um lado garante a des-
tinação correta de dejetos suínos 
e, de outro, possibilita a distribui-
ção de energia para os suinocul-
tores cooperados à empresa. 
A usina está operando há dez 
meses e começou a distribuir 
energia para a rede elétrica há 
20 dias. O investimento foi de 
R$ 12 milhões, somando estrutura 
e equipamentos.

A unidade de biogás tem capa-
cidade para processar 700 tonela-
das de dejetos de suínos por dia. 
Já a fotovoltaica, em processo de 
instalação, terá até janeiro capaci-
dade instalada de 500 quilowatts/
hora. O sistema integra 40 suino-
cultores. A energia gerada será 
usada para compensar o con-
sumo energético nas granjas das 
empresas do grupo. 

“Essa usina fecha um ciclo 
da cadeia produtiva, em que o 
dejeto da produção do suíno 
deixa de ir diretamente para o 
solo e para o rio, se transforma 
em energia e também em adubo, 
que retorna ao produtor rural”, 
disse o governador. 

Ratinho Junior destacou que 
a iniciativa reforça ainda mais a 
qualidade da agropecuária do 
Estado. “É um selo verde para a 
suinocultura paranaense, que já é 
muito forte, e reforça ainda mais 
a vocação paranaense para a pro-
dução de comida aliada à preser-
vação ambiental”, afirmou.

APROVEITAMENTO
Para o secretário de Estado 

da Agricultura e Abastecimento, 
Norberto Ortigara, o Paraná traba-
lha para recuperar o tempo per-
dido no que se refere à geração 
de energia a partir da produção 
do campo: “Temos sido pouco 
racionais no aproveitamento da 
biomassa que a agricultura gera 
todos os dias, e que é fonte de 
energia em forma de gás. Além 
disso, o digestato resultante 
deste aproveitamento é um exce-
lente adubo orgânico”.

Segundo Ortigara, avançar 

Cívico-militar
Ratinho também falou da 
outra polêmica, iniciada 
nesta semana: os colégios 
cívico-militar: “Esse modelo 
não é nenhuma novidade. 
O que estamos fazendo é 
dando uma escala para esse 
programa. Quem decide são 
os pais e os professores. O 
pai que quer colocar o filho na 
escola convencional coloca, 
aquele que quiser colocar na 
escola cívico-militar coloca. É 
simples assim”. 

Cofres públicos
A valorização do dólar frente 
ao real, que acumula mais de 
40% de alta no ano, aumen-
tou significativamente a dívida 
pública externa paranaense 
em moeda nacional. Dados 
publicados pela Diretoria do 
Tesouro Estadual no Portal 
da Transparência do governo 
estadual mostram a dívida 
em R$ 2,94 bilhões em 30 
de setembro, 47,3% a mais 
do que no fim do 
ano passado.

De volta
Após ter a chapa toda inde-
ferida por não respeitar a 
regra da proporcionalidade 
de gênero, o PL de Lindoeste 
voltou à disputa. A solução 
encontrada para a homologa-
ção da chapa proporcional do 
partido do prefeito Romualdo 
José Pedro, que concorre à 
reeleição, foi substituir um 
homem por uma mulher e, 
assim, atender à exigência 
legal de no mínimo 30% de 
candidaturas femininas - saiu 
Pedrinho e entrou Edimara 
Pires da Silva.

Carta-compromisso
Os candidatos a prefeito 
de Foz do Iguaçu assinarão 
o termo de compromisso 

do Codefoz (Conselho de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social), durante plenária 
presencial da entidade, na 
próxima quarta (4), às 14h, 
no CID (Centro Integrado 
de Desenvolvimento Regio-
nal). A comunidade poderá 
acompanhar a reunião pela 
internet, em www.facebook.
com/codefoz.

Acelera Foz
Presidente do Codefoz, Mario 
Camargo lembra que a cada 
pleito eleitoral o conselho 
reúne os postulantes a car-
gos eletivos para a adesão 
a propostas de desenvolvi-
mento. Neste ano, o foco é o 
programa de retomada eco-
nômica Acelera Foz e uma 
de suas ações prioritárias, 
que prevê escritório técnico 
para atrair investimentos 
e empreendedores.

Inovação
Em Cascavel, o Iguassu 
Valley, núcleo de tecnologia e 
inovação da Acic, vai entre-
gar demandas do setor aos 
oito candidatos a prefeito. 
O ato vai ocorrer, informal-
mente, pouco antes do início 
do encontro da associação 
comercial com os candida-
tos a prefeito, na noite da 
próxima terça-feira (3), no 
Auditório Cascavel.

Feriadão
O governo do Estado transfe-
riu o feriado do Dia do Servi-
dor Público da última quarta 
(28) para a próxima terça (3). 
Ou seja, se você precisa de 
serviços de órgãos estaduais, 
corra hoje, porque eles só vol-
tam a atender na quarta-feira, 
dia 4. Serviços essenciais 
não param, mas Detran/
Ciretrans, Procon, Receita 
Estadual, Copel, Sanepar... 

Concessão de rodovias: governador desvia
A mais recente polêmica envolvendo os pedágios paranaen-
ses diz respeito ao modelo da próxima concessão: híbrido 
(outorga+tarifa) ou menor tarifa. Parte do setor produtivo 
e deputados defendem que a concorrência seja feita pela 

menor tarifa, para que o paranaense pare de pagar o pedá-
gio mais caro do País. Ontem, o governador Ratinho Junior 

foi inquirido sobre o assunto: “Como a maioria das rodovias 
é federal, cabe ao governo federal determinar a modelagem 
e é preciso optar pela melhor opção para o Estado. Tem a 
concessão por menor preço, que não contempla nenhuma 
obra, e a concessão híbrida, que contempla obras, mas é 
um pouquinho mais cara. Nós queremos baixar as tarifas, 

mas com obras. Essa é a demando do Paraná”.

Feijões mágicos
O juiz Tiago Bitencourt de David, da 5ª Vara Cível Federal de 
São Paulo, determinou que o governo federal informe no site 
do Ministério da Saúde, em 15 dias, se há ou não eficácia 
comprovada das sementes de feijão no combate à covid-19 
divulgadas pelo pastor evangélico Valdemiro Santiago e a 
Igreja Mundial do Poder de Deus como promessa de cura. 

Ratinho inaugura no
oeste 1ª geradora de 
biogás x fotovoltaico   

Biodigestores e lagoas 
A usina funciona em uma área de 48 mil metros quadrados, com 

três biodigestores e três lagoas aeróbicas (com a presença de oxigênio), 
que é onde ocorre a digestão da matéria orgânica antes de entrar no 
processo de combustão. Depois de degradada ela é transformada em 
dois produtos: biofertilizantes usados nas pastagens, depois de passar 
por um novo processo aeróbico, e o biogás propriamente dito, que é 
transformado em energia elétrica.

A usina coleta os materiais sem custo nas próprias propriedades 
e faz a separação da fração líquida e sólida. Depois, os resíduos são 
transferidos para os biodigestores, onde o material passa por quatro 
fases até chegar ao biogás, com 65% a 70% de metano, 25% a 30% 
de gás carbônico e demais gases como oxigênio e nitrogênio. Para a 
produção de energia, ocorre a conversão da energia química do gás em 
energia mecânica, que ativa um gerador que produz energia elétrica.

nesse tipo de ação representa 
economia a médio e longo prazos. 
“É a possibilidade de o produtor 
gerar a própria energia, e ainda 
reduzir os custos com adubos. São 
dois dos principais insumos da pro-
dução rural”, ressaltou o secretário.

Thiago González, diretor-téc-
nico da EnerDinBo, disse que o 
modelo híbrido garante pereni-
dade muito maior ao projeto. 
“Isso porque durante o dia con-
seguimos usar as placas sola-
res para gerar energia elétrica, 
enquanto isso armazenamos 
o biogás e podemos utilizá-lo 
à noite”, explicou.

O objetivo prioritário da usina 
é tratar resíduos orgânicos e gerar 
energia elétrica limpa (e renová-
vel), além de propiciar aumento 
de produção com segurança 
ambiental e energética das gran-
jas. Esse sistema vai refletir em 
expansões e novos investimen-
tos privados para o Município, 
de 6 mil habitantes.

GRANDE POLO
De acordo com a Assuinoeste 

(Associação Regional de Suinocul-
tores do Oeste), existem mais de 
16 mil propriedades rurais volta-
das para essa atividade na região, 
com mais de 4 milhões de suínos. 
“Somos um grande polo de pro-
dução e os dejetos resultantes da 
atividade poluem o solo, a água e 
até a camada de ozônio. Esse tipo 

de projeto agrega muito na quali-
dade de produção e na redução 
do passivo ambiental”, disse o 
produtor Delmar Kohler, coope-
rado da EnerDinBo.

Segundo o diretor comercial 
da EnerDinBo, Valdinei Silva, o 
impacto da atuação da usina 
está além da redução do passivo 
ambiental: “Vai gerar um incre-
mento de 50% na arrecadação de 
ICMS do município, e de 70% na 
suinocultura local. Ou seja, além 
da geração de 30 empregos dire-
tos, toda a cadeia é beneficiada, 
e nosso objetivo é aumentar cada 
vez mais está operação, dobrando 
a capacidade até o final de 2021”.

PRODUÇÃO
Tanto a luz do sol quanto o 

biogás produzem energia, que 
é transferida para a rede de dis-
tribuição da Copel e distribuída 
para todo o Estado. Só os dejetos 
de suínos são capazes de gerar 1 
megawatt/hora, o que é suficiente 
para abastecer cerca de 2,5 mil 
residências. A intenção é ampliar 
a produção para 2,5 megawatt/
hora, para alcançar até 6 mil resi-
dências nos próximos meses.

Para auxiliar esse processo, a 
EnerDinBo se juntou ao Energia das 
Américas (EDA) para fazer a distri-
buição aos cooperados. Serão aten-
didos prioritariamente CNPJs com 
contas que têm mais de R$ 1 mil de 
custo mensal com energia. 
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2020ELEIÇÕES

Aulas presenciais
O deputado federal Ricardo 
Barros (PP), líder do Governo 
na Câmara, defende a volta 
imediata às aulas presenciais. 
Segundo Barros, o retorno será 
importante para que a “imuni-
dade de rebanho” à covid-19 
seja adquirida. Médicos ouvi-
dos pela Comissão Externa 
de Enfrentamento à Covid-19 
também defenderam a volta 
imediata às aulas presenciais, porém reiteram para o cuidado 
com a flexibilização responsável.

Aulas presenciais II
No Paraná, o secretário da 
Educação, Renato Feder, 
afirma que é o setor de 
Saúde quem saberá definir 
com exatidão e segurança 
sobre o retorno presencial 
das aulas. Feder teme a eva-
são escolar, prevê a fuga 
de “dezenas de milhares de 
alunos” e diz que, por isso, 
a Secretaria da Educação 
tem buscado protocolos 
seguros para a volta das 
aulas nas escolas.

Infraestrutura 
logística
Segundo o Ministro da 
Infraestrutura, Tarcísio de 
Freitas, o novo pacote de 
concessões rodoviárias do 
Paraná deve receber R$ 100 
bilhões em investimentos ao 
longo do prazo de contrato. 
“Vai significar mais obras de 
infraestrutura logística, com 
isso concretizar uma das 
perspectivas do Estado que é 
transformar o Paraná no hub 
logístico da América do Sul”.

Doação irregular
Levantamento realizado pelo 
Núcleo de Inteligência da 
Justiça Eleitoral identificou 
cerca de R$ 25 milhões 
pagos a fornecedores ou 
doados a candidatos às 
eleições municipais deste 
ano com alguns indícios de 
irregularidade. São quase 7 
mil indicativos de problemas, 
tanto no pagamento a presta-
dores de serviços quanto no 
recebimento de doações. TSE 
informou que não irá divulgar 
neste momento nomes das 
pessoas de pessoas com 
suspeitas nas doações.

Nota 10
A rede estadual do Paraná 
melhorou todas as suas 
notas no Sistema de Ava-
liação da Educação Básica. 

Em entrevista a O Globo, o 
governador Ratinho Junior 
comemora o feito e afirma 
que “vem da área educacio-
nal a conquista que mais me 
gratificou em quase dois anos 
de gestão. O Paraná teve a 
maior evolução dos últimos 
15 anos na avaliação da 
qualidade do ensino público, 
conforme mostrou o Ideb, 
organizado pelo Ministério 
da Educação”.

Consulta Pública
A Secretaria da Educação e 
do Esporte do Paraná prorro-
gou para até esta sexta-feira 
(30) o prazo de votação na 
consulta pública que vai 
decidir sobre a migração de 
216 escolas tradicionais 
para o modelo Cívico-Militar. 
O novo prazo permite que as 
escolas atinjam o quórum 
mínimo, mais da metade da 
comunidade escolar precisa 
registrar voto.

Apoio Emergencial
O BNDES (Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social) atingiu R$ 
105 bilhões concedidos 
como apoio emergencial 
desde o início da pandemia 
do novo coronavírus, em 
março deste ano. O recurso 
foi destinado a 258 mil 
empresas brasileiras que 
respondem pela geração de 
8,5 milhões de empregos.

SUS
Após a repercussão negativa 
de um decreto que permitia 
ao Ministério da Economia 
realizar estudos para privatizar 
Unidades Básicas de Saúde 
do SUS, o governo revogou a 
medida. Nas redes sociais, 
porém, o presidente Bolsonaro 
deixou em aberto uma possível 
reedição do ato “em havendo 
entendimento futuro dos 
benefícios propostos” por ele.

ASSESSORIA

 Cascavel - Quem espe-
rava um debate quente não se 
decepcionou. Ataques e acusa-
ções deram o tom em todos os 
blocos no embate que colocou, 
pela primeira vez nestas elei-
ções, os oito candidatos a pre-
feito de Cascavel frente a frente. 
Major Arsênio (PRTB), Jua-
rez Berté (DEM), Inês de Paula 
(Progressista), Evandro Roman 
(Patriota), Marcio Pacheco 
(PDT), Leonaldo Paranhos (PSC), 
Paulo Porto (PT) e Carlos Moraes 
(Avante) participaram ontem à 
noite do debate organizado pela 
AMC (Associação Médica de Cas-
cavel), mediado pelo médico 
Jorge Luiz dos Santos, transmi-
tido ao vivo pelas redes sociais. 

Os candidatos t iveram 
oportunidade de falar sobre 
temas específicos e pergun-
tarem entre si. 

Logo no começo ficou evi-
dente a triangulação estabe-
lecida por Roman, Moraes e 
Pacheco, que não pouparam 
críticas ao atual prefeito, Leo-
naldo Paranhos. Sozinho, Berté 
engrossou o coro contra o atual 
governo com suas próprias filei-
ras de queixas.

O candidato à reeleição fez 
um esforço tremendo para man-
ter (ou pelo menos aparentar) a 
calma, mas foi o autor de quatro 
pedidos de direito de resposta, 
dos quais dois foram deferidos. 
Usou de ironias para rebater 
sem elevar o tom, mas também 
não poupou ataques. Disse que 
Paulo Porto era melhor verea-
dor antes do PT, que Roman 
se apaixonou por Brasília ao 
sugerir que ele não conhecia 
tão bem Cascavel e que Moraes 
viveu tempos em outros estados 
brasileiros. Ignorou Berté, até os 
minutos finais, quando tentou 
rebater citações sobre os pontos 
de ônibus, e poupou Pacheco.

Adotando um tom mais 
sereno, com poucas críticas, 
Porto teve uma atuação dis-
creta, e bem menos incisiva 
que o jeito tradicional petista. O 
único momento em que quase 
travou um duelo com o prefeito 

Ataques e acusações 
marcam o 1º debate a
prefeitos de Cascavel

foi quando o questionou sobre 
as declarações de que a greve 
do transporte coletivo tinha 
fins políticos. Após Paranhos 
tergiversar na resposta, dizendo 
que as empresas querem R$ 5 
milhões dos caixas da prefei-
tura, Porto rebateu: “Minha per-
gunta é: por que o prefeito não 
denuncia os empresários, mas 
o sindicato e os trabalhadores? 
Por que não diz que os empresá-
rios estão forçando a greve? Fala 
muito manso com os empresá-
rios, que têm que ser denuncia-
dos, e vai [pesado] para o lado 
dos funcionários”.

Na sua tréplica, Paranhos 
usou de ironia: “Você me 
conhece, sabe do meu traba-
lho... Prefiro o Porto dos [primei-
ros] 3 anos, o que não era filiado 
ao PT. É a regra do PT, que tem 
que bater no Paranhos. Perdeu 
um pouco de coerência depois 
que se filiou no PT”, e emendou: 
“Mudei a história desta cidade, 
transformando a prefeitura 
em prêmio de qualidade de 
transparência”.

Em outro momento, foi a 
vez de Berté, Roman e Pacheco 
debaterem entre si o endivida-
mento da prefeitura, criticando 
os empréstimos contratados e 
o valor da dívida, que teria pas-
sado de R$ 50 milhões para R$ 
187 milhões, mais a proposta de 
contratação de US$ 32 milhões 
(R$ 180 milhões) do Fonplata. 
“Isso soma R$ 370 milhões. 
Nesse ritmo, em mais quatro 
anos, vai entregar o Município 
com mais de R$ 500 milhões em 
dívidas”, disse Roman, que com-
pletou: “No ritmo que estamos, 
se hoje temos oito candidatos 
a prefeito, na próxima [elei-
ção], se mantiver do jeito que 
está, não vai ter três, porque 
ninguém vai querer pegar um 
município com R$ 500, R$ 600 
milhões de dívidas” .

Major Arsênio teve dificul-
dades para apresentar de forma 
clara suas propostas e, assim 
como Inês, passou quase que 
despercebido do debate. 

A AMC promove um segundo 

debate entre os candidatos no 
dia 10 de novembro, cinco dias 
antes do primeiro turno.

ACUSAÇÕES VELADAS
A estratégia armada con-

tra Paranhos ficou evidente na 
primeira pergunta de Roman a 
Carlos Moraes, sobre família. O 
candidato do Avante começou 
a fazer uma série de acusações 
veladas, citando amantes e 
uso de drogas, mas se recusou 
a dizer a quem estava se refe-
rindo, dizendo que o candidato 
deveria se autoacusar: “Mentira 
não dura para sempre”. Isso não 
aconteceu até o fim do debate.

O atual prefeito também fez 
acusações sem citar nomes, 
dizendo que existe um “consór-
cio”, “garganta de aluguel”, “can-
didaturas compradas” “para 
agredir a gente”. Carlos Moraes 
vestiu a carapuça e pediu direito 
de resposta, que foi indeferida 
porque Paranhos não citou seu 
nome na fala.

Outro momento mais tenso 
foi quando Roman disse que o 
prefeito sofre de “síndrome de 
Poliana”, no qual o mundo dele 
é perfeito e que não enxerga a 
realidade. “Sempre achei que 
você era um grande ator, hoje 
tenho certeza. Você vive com a 
síndrome de Poliana, onde todo 
o mundo é perfeito, mas as pes-
soas estão morrendo nas filas e 
você faz de conta que isso não 
está acontecendo. É uma pena 
ter essa personalidade”.

O contra-ataque de Paranhos 
veio no meio de uma outra res-
posta, quando disse que Roman 
não poderia ter raiva só por-
que havia perdido a eleição e 
que não podia chamar de trai-
ção porque não votaram nele, 
referindo-se ao pleito de 2018, 
quando Roman não conseguiu 
ser eleito e ficou com a vaga 
de suplente. “Perder uma 
eleição não pode ser motivo 
de ódio. Não pode chamar as 
pessoas de traidoras porque 
não votaram (...) Perdeu e 
virou raiva do governador, do 
prefeito, do Jorge Lange...”

Major Arsênio (PRTB) Juarez Berté (DEM) Inês de Paula (Progressista) Evandro Roman (Patriota)
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Memória
Em 2013, a ministra 
Cármen Lúcia barrou a lei, 
promulgada por Dilma Rou-
sseff, que muda a distribui-
ção dos royalties do petró-
leo, priorizando repasses 
de valores para todos os 
estados e os municípios do 
País, e retirando a concen-
tração sobre Rio, SP e ES.

Caixa
O Estado do Rio pode 
perder R$ 57 bilhões, 
até 2025, caso o STF 
valide a lei aprovada no 
Congresso Nacional. 
Enquanto isso, por direito 
adquirido no Congresso, os 
outros estados aguardam 
ansiosos os repasses.

Opção
A ideia levada pelas auto-
ridades fluminenses é que 
o STF abra uma discussão 
ampla e com eventual 
arbitragem entre os esta-
dos para que se faça valer 
a Lei, mas que o Rio não 
perca a bolada que garante 
sua sobrevivência no caixa.

Classificados
Prestes a ser vendida no 
plano de desestatização, a 
Empresa Gestora de Ati-
vos (EMGEA) deu um salto 
tecnológico que pode valo-
rizá-la: lançou plataforma 
digital para vender seus 
imóveis com descontos de 
até 70%. A estatal tem cerca 
de 2,5 mil imóveis (terrenos, 
inclusive) em todo o Brasil, 
retomados de inadimplência 
na Caixa.  

Posse polêmica
A situação só piora em Santa 
Catarina. A governadora 
provisória Daniela Reinehr vai 
ser cobrada pela Confedera-
ção Israelita do Brasil sobre 
posição do seu pai, profes-
sor de História, que teria 
negado o holocausto.

De partida
O Partido dos Trabalhado-
res em Pernambuco já está 
pequeno para a candidata 
à Prefeitura Marília Arraes 
e para o senador Humberto 
Costa e equipe. Um dos dois 
não ficará na legenda depois 
das eleições no Recife. Hoje, 
só quem defende candidata 
é o ex-presidente Lula, que 
participa ativamente do seu 
guia eleitoral. 

Nem aí
A rebeldia do senador, para 
militantes petistas, não pas-
sará em branco e ele sabe 
disso. Mas, como tem mais 
quatro anos de mandato, 
está jogando com o tempo e 
o esquecimento dos compa-
nheiros. Só que, sem palan-
que para 2022, o PT corre 
risco de virar sublegenda do 
PSB em Pernambuco. 

Logo ali
Portugal é o próximo a decre-
tar eventual lockdown com a 
segunda - e mais forte - onda 
de covid-19. Está agendada 
para amanhã reunião extraordi-
nária do Conselho de Ministros 
do governo para decidir sobre a 
limitação de circulação no país.

MERCADO

Assalto aéreo
Passagens caríssimas, 
aviões lotados - com pas-
sageiros ombro a ombro - e 
conexões longas, com voos 
de 10 a 26 horas de duração 
para trechos que durariam 1 
hora e 40. É o novo assalto 
aéreo. E a Anac nem aí.

Olho Vivo!
E a Vivo continua na mira 
de um cliente em Brasília. 
Apesar de todos os argumen-
tos técnicos e provas sobre 
descumprimento de contrato, 
a área técnica tentou conven-
cer o cidadão a entender a 
situação. A audiência na Jus-
tiça do DF já está marcada.  

Decisão
É notório o perfil do ministro presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Luiz Fux, de não entrar em bola dividida em assuntos 

polêmicos, tampouco antecipar decisões. Mas as autorida-
des do Rio de Janeiro que passaram por seu gabinete há 

dias com comitiva - entre eles o governador interino, Cláudio 
Castro, e o presidente da Alerj, André Ceciliano - saíram 

esperançosas de que ele compreendeu a importância, para 
o Estado do Rio de Janeiro, de adiar a decisão no plenário 
sobre liminar que barrou a nova Lei de Redistribuição dos 
Royalties do petróleo. Fux agendou para 3 de dezembro o 

julgamento. Mas, na reunião, indicou que conversará com a 
ministra Cármen Lúcia, relatora do caso, e poderá responder 

dentro dos 15 dias se adia ou não o julgamento.

Educação X Deus
O debate começou às 21h e 

durante suas três horas um público 
entre 600 e 790 pessoas acompa-
nhava ao vivo pelo Facebook. Mui-
tos comentários. A maioria de parti-
dários, defendendo seu candidato e 
detonando os oponentes.

Um dos  pon tos  a l tos  fo i 
quando Evandro Roman denunciou 
que o currículo escolar, feito na 
atual gestão, “nega Deus”.

Segundo ele, a ideologia ado-
tada na proposta, “não aprovada por 
boa parte dos professores”, nega a 
teoria do criacionismo, a qual diz 
que foi Deus quem criou o mundo. E 
se colocou à disposição para escla-
recer aos pais.

Márcio Pacheco comprou o 
tema e voltou a abordá-lo no bloco 
seguinte.

Quando chegou sua vez de fazer a 
pergunta a outro candidato, Leonaldo 
Paranhos disse que nunca tinha visto 
um ataque tão grande aos professores. 
“Dizer que nossos 3.500 professores 
estão ensinando as crianças a não 
aceitar Deus é demais. Não podem 
ser atacados dessa forma. Não é ver-
dade isso”. Paranhos parecia calmo, 
mas esqueceu de fazer a pergunta a 
Inês de Paula.

2020ELEIÇÕES

Saúde pública foi o tema mais debatido
 Na primeira resposta, sobre 

saúde pública, Berté já dispa-
rou: “Tenho observado a humi-
lhação das pessoas de levantar 
de madrugada ir pegar uma 
fichinha”, e seguiu prometendo 
criar quatro centros regionais 
para ter médicos especialistas, 
onde também seja coletado 
exame, “para que não fique 
igual barata tonta andando de 
um lado para o outro”. 

Em várias oportunidades ele 
repetiu que “a prefeitura tem 
muito dinheiro”. 

Por ordem do sorteio, foi a 
vez de Paranhos responder. O 
prefeito aproveitou para fazer 
um breve balanço sobre os 
avanços da saúde dos últimos 
quatro anos, citando aumento 
de 22 para 49 equipes Saúde da 
Família, “saímos de 50,25% para 
85% a cobertura da atenção 
básica. Pegamos uma rede total-
mente debilitada. Reformamos 
24, são 18 novas unidades que 
estão em construção, até abril 
vamos chegar a 100% de cober-
tura da atenção básica”. Citou 
ainda a reforma e ampliação da 
UPA Brasília, “fizemos pratica-
mente um hospital”, o Hospital 
de Retaguarda, com 14 leitos de 
UTI e 28 de enfermaria, “contra-
tamos 117 médicos”. “Isso foi 
um grande investimento”.

Paulo Porto disse que 
“vamos investir maciçamente 
na primária e faremos cober-
tura de 100%, e vamos criar um 
núcleo da saúde, o Nasf muni-
cipal. Iremos criar três distritos 
sanitários, uma equipe de diver-
sos especialistas para potencia-
lizar a equipe saúde da família. 
Vamos trabalhar com mutirão 
das cirurgias eletivas, ampliar 
o CAE [Centro de Atendimento 
de Especialidades], para que 

Outras propostas
No geral, o debate teve poucas propostas efetivas. Juarez Berté e Márcio 

Pacheco defenderam a transposição da BR-277 para ligar a região sul à região 
central de maneira mais segura. Ambos classificaram a obra como urgente. 
“Não foram nem feitas as alças no viaduto nos últimos quatro anos. A população 
daquela região foi esquecida”, reclamou Berté.

Inês de Paula e Pacheco prometeram reforço na estrutura da Delegacia da 
Mulher e da Patrulha Maria da Penha para a proteção das vítimas de violência. 
Inês falou que, no setor de habitação, pretende destinar de 20 a 30% das casas 
a mulheres nessas circunstâncias, para que possam viver em segurança com 
seus filhos. Pacheco defendeu acolhimento das crianças e uma iniciativa de 
capacitação para que essas mulheres consigam sua autonomia financeira.

Major Arsênio questionou Berté sobre propostas para o turismo rural, no 
que ele defendeu o turismo de eventos, citando espaços como Ponte Molhada, 
Parque Ambiental e Zoológico. Na réplica, Arsênio lembrou que a cidade tem 
muitas belezas naturais não exploradas, citou investimentos em um hotel 
fazenda em Sede Alvorada. Ao que Berté concluiu: “Precisamos fazer diferente”.
 

tenham dignidade e ter acesso 
a consulta e cirurgia”.

Pacheco começou com um 
tom mais ácido, que foi sua-
vizando ao longo do debate. 
Na primeira resposta, dispa-
rou: “Temos visto muitas pro-
pagandas de obras e reformas 
de UBS. Temos que ter clareza 
que reforma é importante, mas 
ela por si só não resolve o pro-
blema da saúde. As pessoas não 
deixaram de ficar doentes, por 
causa das reformas... Lamen-
tavelmente, existem pessoas 
aguardando há meses exame, 
há anos cirurgia, e não há de se 
falar em deficiência de recursos. 
A previsão para investimentos 
na saúde é de R$ 360 milhões. 
Não se justifica o sofrimento das 
pessoas nas UPAs...”

Major Arsênio disse que “a 
roda já foi inventada” e que tem 
que ser feito diferente na saúde. 
“Seria muito bom fazer uma ges-
tão plena se tivéssemos tudo na 
mão, mas temos que fazer par-
ceria com o governo federal e o 
estadual”. Propôs fazer nas UPAs 
centro de imagem e laboratório 
e entrega de remédios “para que 
a pessoa não fique andando de 
cima para baixo”. 

Carlos Moraes manteve o 
tom crítico: “A saúde pública 
de Cascavel gasta R$ 1 milhão 
por dia. Não temos resultados. 
Temos que estabelecer a ver-
dade. Vejo o candidato dizer 
que aumentou o número de 
equipes da USF. Tem que parar 
de mentir. Pegou com 27, 13 
não estavam habilitadas (...) O 
Edgar [Bueno] deixou com 40, 
e o senhor implantou mais 22”. 

Após dizer que vai bus-
car parcerias para atender 
a demanda de cirurgias ele-
tivas, Inês de Paula propôs 

transporte gratuito a pessoas 
que tenham doenças graves 
para que tenham tratamento 
mais acessível. Citou ainda a 
criação de um centro de espe-
cialidades para exames que 
ajudem a obter o diagnóstico 
precoce e combater a doença 
mais rapidamente. 

Roman fechou o bloco defen-
dendo a gestão plena para “tra-
zer ao prefeito a responsabili-
dade de administrar os recursos 
que vêm e que dá oportunidade 
de receber mais recursos e ter a 
oportunidade de ter a melhor 
gestão”. Falou na ampliação 
do horário de atendimento das 
UBS e da criação de um centro 
de imagens: “Para ultrasso-
nografia são 40 mil exames na 
fila. (...) Alguém que prometeu 
saúde humanizada, como expli-
car isso?”, alfinetou.

Marcio Pacheco (PDT) Leonaldo Paranhos (PSC) Paulo Porto (PT) Carlos Moraes (Avante)  
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Univel apoia o segundo
Congresso Internacional de 
Odontologia em Cascavel

UNIVEL O 2º Ciouespar 
foi realizado de 
forma online e teve 
como propósito 
compartilhar 
conhecimento sobre 
as novidades na área 
da Odontologia

A segunda edição do Congresso Inter-
nacional de Odontologia Unificado do 
Oeste do Paraná (Ciouespar) foi marcada 
pela interação virtual entre profissionais da 
área, como auxiliares, técnicos em saúde 
bucal, cirurgiões dentistas e acadêmicos 
que estão sendo formados em instituições 
privadas e públicas. O Centro Universitário 
de Cascavel - Univel participou da organi-
zação com outras instituições de ensino 
superior, a Universidade Estadual do 
Oeste do Paraná (Unioeste), a Universi-
dade Paranaense (Unipar), a Associação 
Brasileira de Odontologia (ABO) Regional 
Cascavel e a Prefeitura de Cascavel, por 
meio da Secretaria de Saúde. 

Agora, em 2020, o II Ciouespar contou 
com uma nova parceria, a Universidad 
Nacional de Concepción, do Paraguai. 

Para a coordenadora do curso de 
Odontologia da Univel, Dayane Silva, é 
de extrema importância participar de 
congressos tanto para os profissionais 
quanto para os universitários. “Possibi-
lita o contato com os profissionais que 
já atuam no mercado, com acadêmicos 
de outras áreas e instituições, o que acar-
reta em uma grande troca de experiên-
cia, conhecimento e ideias. O Ciouespar 
trouxe conteúdos atualizados e excelen-
tes palestrantes”, conta Dayane.

Na visão da acadêmica Luana Till-
mann de Matia, de Odontologia da Univel, 
foi uma ótima oportunidade de aprendi-
zado. Ela também fez parte da comissão 
de marketing do evento. “O II Ciouespar 
foi uma ótima oportunidade nesse meio 
que estamos vivendo, tanto para quem ini-
ciou agora a faculdade como quem já está 
na pós. Já compareci no primeiro, que foi 
incrível! E, nesse, superou as expectativas, 
com excelentes profissionais que domi-
nam a área e passando todo esse conheci-
mento para nós, que nos esforçamos tanto 
para isso acontecer, em conteúdos e como 
desenvolver uma palestra on-line, apren-
dendo a mexer no material. Além de tudo, 
a comissão do congresso pensou em tudo, 
prêmios, patrocínios, os posts, palestras. 
Tudo para uma maior interação e merecem 
muito reconhecimento! E, por ser on-line, 
conseguimos atingir um grande público. Só 
temos agradecer a quem se dedicou tanto 
para isso acontecer”, conta Luana. 

Para o professor e presidente do Ciou-
espar, Marcio Mendonça o congresso foi 
muito positivo. “O Congresso teve como 
objetivo o aprimoramento e a dissemi-
nação do conhecimento em diferentes 
áreas da odontologia, proporcionando, 
além da disseminação do conhecimento 
científico da área odontológica, a integra-
ção entre acadêmicos, docentes e profis-
sionais. Nesta edição de 2020, tivemos 

a grata surpresa de constatar a grande 
importância da nossa região oeste do 
Paraná para a difusão do conhecimento 
odontológico, haja vista que, neste ano, 
tivemos a participação de 624 congressis-
tas advindos de todas as cinco regiões do 
nosso país, de 16 estados (Alagoas, Bahia, 
Ceará, Espírito Santo, Maranhão, Mato 
Grosso, Minas Gerais, Paraná, Pernam-
buco, Piauí, Rio de Janeiro, Rio Grande do 
Sul, Rondônia, Santa Catarina, São Paulo 
e Sergipe). Além dos congressistas brasi-
leiros e paraguaios, também contamos 
com a participação de ouvintes de outros 
países como: Portugal, Estados Unidos e 
Argentina”, conclui Marcio.



UNIPAR Evento reuniu 
alunos das sete 
unidades da Unipar e 
abordou, entre outros 
temas, paisagismo, 
neuroarquitetura e 
neuroiluminação
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Benedito Abbud abre Semana 
Acadêmica de Arquitetura e 
Urbanismo e Design de Interiores

Dias especiais de troca de conheci-
mentos. Assim foi a Semana Acadêmica 
Integrada dos cursos de Arquitetura e 
Urbanismo e de Design de Interiores 
da Universidade Paranaense – Uni-
par, realizada via Youtube. O evento 
reuniu alunos das sete unidades da 
Unipar das modalidades presencial e 
semipresencial.

Os estudantes participaram do tra-
dicional concurso Charrete, neste ano 
de forma remota, trazendo como tema 
Refúgios itinerantes e flexíveis. Bene-
dito Abbud, uma das maiores expres-
sões da arquitetura paisagística do 
País, abriu o evento. 

Abbud, que ocupou o cargo de pre-
sidente da Abap (Associação Brasileira 
de Arquitetos Paisagistas), abordou o 
tema “O lugar da natureza nas cidades 
do futuro”, versando sobre cidades bio-
fílicas. “A sensação de natureza é fun-
damental, melhora, inclusive, a depres-
são no mundo”, destacou. 

Ele explicou que biofilia significa 
conexão com a natureza, andar por 
percursos que a pessoa tenha surpresa: 
“Em arquitetura, é sinônimo de beleza, 
variação da temperatura, presença da 
água, luz dinâmica, enriquecer a pai-
sagem com luz diferenciada, formas e 
padrões biofílicos, utilização de mate-
riais naturais e refúgio”.

CICLO DE VIDA NA 
CONSTRUÇÃO CIVIL

Professor da Universidade Tecno-
lógica Federal do Paraná, Câmpus 
de Pato Branco, o arquiteto Osmar 
Consoli foi um dos outros convi-
dados da semana, para falar sobre 
“ACV - Análise de Ciclo de Vida na 
Construção Civil”.

“Temos q ue  mi t i gar  nossos 
impactos ambientais... Nosso sol 
é abundante, vivemos em um uni-
verso em que recursos naturais 
estão cada vez menores e nossas 
demandas cada vez maiores”, pon-
tuou. E avaliou: “Não conseguimos 
mais fazer nossos projetos só com 
recursos naturais, temos que utilizar 
materiais recicláveis”.

O docente apresentou o cenário 
do ciclo de vida na construção civil 
e enalteceu a busca por melhorar o 
desempenho e a sustentabilidade 
ambiental dos sistemas de produção. 
Falou dos objetivos da ACV, organis-
mos implicados, impactos ambientais 
e reversibilidade. Outros tópicos de 
discussão foram a ISO 14044/2006, o 
Tratado de Kyoto, aquecimento glo-
bal e emissão de CO2.

Extração de dentes
A clínica odontológica da Unipar, Unidade de Cascavel, 

está selecionando pacientes para a extração de dentes ante-
riores e posteriores. Interessados podem entrar em con-

tato com o setor de triagem, pelo telefone (45) 3321-1300.

Vestibular
O Vestibular 2021 está com inscrições abertas. A Universidade Para-

naense oferece opções de cursos nas modalidades presencial, semipre-
sencial e EaD. Este ano, a prova será on-line. Há ainda outras formas de 

ingresso. Informações, acesse o site www.unipar.br ou ligue (45) 3321-1300. 

Iniciação Científica
Termina hoje o maior evento anual da Unipar, o 19º Encon-

tro Anual de Iniciação Científica, que traz o tema “Ciência, tecno-
logia e condição humana: desafios, ações e compromissos”. São 

mais de 2 mil trabalhos científicos inscritos. Devido à pandemia do 
novo coronavírus, as apresentações ocorrem por meios digitais.

A NEUROCIÊNCIA 
NA ARQUITETURA 

“Estamos sendo bombardeados 
por tecnologia, toda a nossa comu-
nicação está sendo mediada pela 
tecnologia, que também traz pro-
blemas de saúde mental. Com ela 
conseguimos um grande desenvol-
vimento enquanto sociedade, mas 
vivemos seus impactos”, argumen-
tou o arquiteto paraibano Oliveira 
Júnior, convidado para falar sobre 
“Neuroarquitetura”. 

Para ele, que tem currículo com 
diversos projetos e obras premiadas 
e publicadas em âmbito nacional e 
internacional, a sociedade vive em 
ambientes de muita sofisticação e este 
é o momento de refletir, de redescobrir 
valores deixados para trás. 

“No mundo moderno, são muitas as 
condições que geram estresse, como o 
trânsito, o computador, o conflito entre 
pessoas, o espaço ambiental. Como 
esse cérebro reage diante dos condi-
cionantes que o ambiente nos impõe? 
Esta é uma questão de interesse dos 
arquitetos”, afirmou. 

Na mesma linha de pensamento, 
palestrou a designer de interiores e 
lighting designer Renata Jordão, de 
Maringá. Seu foco foi a “Neuroilumi-
nação aplicada à Arquitetura”, área em 
que é especialista e autora de livro. 

“Não adianta entender a parte 
técnica, qual luminária uso, qual 
lâmpada para pé direito, qual per-
fil para área externa ou o índice de 
temperatura de cor, mas compreen-
der que a iluminação pode trazer 
sensações de prazer, de descanso, 
de aconchego, de concentração e, 
ainda, diminuir a fadiga”, frisou. 

PROCESSO CRIATIVO 
NA ARQUITETURA

Para abordar o tema “Processo Cria-
tivo na Arquitetura”, foi convidado o 
arquiteto Rodrigo Rodrigues, que atuou 
na Cohapar (Companhia de Habitação 
do Paraná). Atualmente é professor 
da UTFPR (Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná).

O profissional defendeu a impor-
tância de perceber que “o que eu vejo, 
você não vê... Cada indivíduo enxerga o 
mundo do seu ponto de vista, de como 
chegar à solução ideal ou quase ideal. 
Embora percebemos o mundo e as 
coisas ao nosso redor coletivamente, 
temos nosso universo único. Nossas 
experiências, capacidades e limitações. 
E, ainda assim, vivemos em coletivida-
des múltiplas”.

 ILUMINAÇÃO E HORMÔNIOS
Para fechar a semana, palestrou 

a arquiteta Esther Stiller, trazendo a 
temática “Iluminação Essencial - como 
usar a luz a favor do seu projeto”. Esther 
Stiller fundou, em 1973, em São Paulo, 
o escritório que leva o seu nome. 

Ela falou sobre iluminação como 
veículo de percepção do ambiente 
desenhado, como se aplica, a comple-
xidade e a essência. Também avaliou 

a importância de compreender o ser 
humano na sua integralidade: fisiologia - 
sentido da visão, conforto visual; psicolo-
gia - emoções/expectativas, prazer esté-
tico; e consciência - responsabilidade.  

Ainda, explanou sobre projetos de 
iluminação arquitetônica, luminotéc-
nica e como funcionam os nossos hor-
mônios produzidos pelo organismo sob 
efeito de determinados aspectos da luz 
artificial e da natural.

Profissionais de referência no Brasil e no exterior palestraram
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MUNICÍPIOS janeiro feverei-
ro março abril maio junho julho agosto setem-

bro
Acumu-

lado
Saldo pós-
pandemia

Anahy 6 7 1 -1 19 0 24 -5 3 54 41
Assis Chateaubriand 7 138 -8 -63 -7 58 45 59 14 243 98
Boa Vista Aparecida -2 -3 3 38 0 0 9 -1 -1 43 48
Braganey -9 3 3 -5 3 -1 1 1 -1 -5 1
Cafelândia 42 38 52 187 81 -45 347 39 -9 732 652
Campo Bonito 2 1 1 -5 1 1 3 -2 1 3 0
Capitão L.Marques 24 -2 -4 -80 -34 42 67 69 90 172 150
Cascavel 1.031 1.200 -80 -2.137 -477 308 374 -68 679 830 -1.401 
Catanduvas 18 28 14 -44 -2 3 19 18 3 57 11
Céu Azul 33 36 4 -66 2 14 14 19 16 72 3
Corbélia -10 17 36 -78 38 10 -6 3 -29 -19 -26 
Diamante do Sul -2 0 -1 -1 -1 3 1 -1 0 -2 0
Diamante D’Oeste 2 4 3 -25 0 -1 -1 -3 3 -18 -24 
Entre Rios do Oeste -12 1 25 -11 -10 0 -13 13 -2 -9 2
Formosa do Oeste 7 24 3 -8 -12 4 3 18 9 48 17
Foz do Iguaçu -86 497 -1.300 -3.041 -1.396 -501 -702 -119 221 -6.427 -6.838 
Guaíra 35 -18 13 -106 -115 -3 -10 -4 80 -128 -145 
Guaraniaçu -16 36 13 -59 -40 16 -14 18 13 -33 -53 
Ibema 29 -4 -8 -68 5 7 8 -1 4 -28 -53 
Iguatu -6 1 0 0 1 3 3 -1 -1 0 5
Iracema do Oeste -3 5 0 3 3 1 2 4 0 15 13
Itaipulândia 142 148 -12 -26 21 109 26 -8 -2 398 108
Jesuítas -13 14 8 -6 -8 8 -9 6 -3 -3 -4 
Lindoeste 2 -8 11 -20 13 -2 -1 6 6 7 13
Marechal C.Rondon 58 276 96 -221 -139 93 50 118 179 510 176
Maripá -7 8 -9 -23 8 16 2 9 -5 -1 -2 
Matelândia 6 222 421 655 147 373 143 -43 -160 1.764 1.536
Medianeira 124 95 162 -86 -82 40 92 82 71 498 279
Mercedes 14 31 -5 -16 3 -5 1 -1 11 33 -12 
Missal -20 22 -12 -40 -4 34 12 1 18 11 9
Nova Aurora 62 -19 -4 -43 -1 53 48 17 33 146 103
Nova Santa Rosa 33 14 33 -31 -16 9 22 8 36 108 61
Ouro Verde do Oeste 13 15 -6 5 6 -14 10 -8 -3 18 -10 
Palotina -81 19 82 97 93 148 420 269 41 1.088 1.150
Pato Bragado -6 6 -14 -52 -5 -11 -1 9 -2 -76 -76 
Quatro Pontes 5 2 11 -19 1 -1 6 8 3 16 9
Ramilândia -1 6 5 2 2 3 3 -2 9 27 22
Santa Helena 70 62 44 -81 -24 48 30 34 -8 175 43
Santa Lúcia 3 -7 -9 -13 -2 -6 -2 -7 3 -40 -36 
Santa Tereza do Oeste 21 -19 1 -27 -24 -7 17 21 12 -5 -7 
Santa T. de Itaipu 13 35 2 -66 -30 14 10 35 10 23 -25 
São José das Palmeiras -4 6 5 -6 -6 -8 -1 4 0 -10 -12 
São Miguel do Iguaçu 36 18 55 -74 -19 122 64 69 -14 257 203
São Pedro do Iguaçu -6 -1 0 -12 3 4 -2 -2 6 -10 -3 
Serranópolis do Iguaçu -6 5 12 -1 1 4 4 -2 8 25 26
Terra Roxa 18 -9 7 -101 -105 -16 -30 33 67 -136 -145 
Toledo 865 765 104 -553 33 -15 32 121 246 1.598 -32 
Três Barras do Paraná -2 25 6 -22 0 -4 23 3 15 44 21
Tupãssi 14 6 -6 -17 -6 2 6 -4 13 8 -12 
Vera Cruz do Oeste -11 3 2 -11 7 18 -5 11 73 87 95

BRASIL 114.208 224.427 -268.062 -939.663 -362.262 -24.541 139.712 244.020 313.564 -558.597 -897.232 
OESTE 2.432 3.749 -240 -6.378 -2.074 928 1.144 843 1.756 2.160 -4.021 

PARANÁ 17.955 28.769 -13.489 -59.739 -25.320 2.212 14.287 16.685 19.732 1.092 -45.632 
Fonte: Caged - dados com ajustes

 Foz do Iguaçu - Com a aber-
tura de praticamente todas as 
atividades econômicas, o mês de 
setembro mostrou significativa 
recuperação na geração de mão 
de obra com carteira assinada. 
O oeste registrou o melhor mês 
desde a pandemia, com saldo 
positivo de 1.756 vagas. O Paraná 
abriu 19.732 postos de trabalho, 
o segundo melhor resultado do 
ano e, o Brasil, teve seu melhor 
desempenho de 2020, com 
313.564 vagas criadas. Os dados 
do Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados) 
foram divulgados ontem pela 
Secretaria de Trabalho do Minis-
tério da Economia.

Na região, 14 dos 50 municí-
pios dispensaram mais do que 
contrataram. O destaque nega-
tivo ficou para Matelândia, com o 
segundo mês negativo. 

Cascavel aparece com a maior 
geração de empregos pós-pan-
demia, com 679 vagas abertas, 
revertendo resultado negativo de 
agosto, e alcançando 830 novos 
contratados no ano.

A boa surpresa ficou com Foz 

Geração de empregos no oeste 
tem melhor saldo pós-pandemia

do Iguaçu que, pela primeira vez 
desde que o fantasma do novo 
coronavírus aportou na região, 
contratou mais do que demi-
tiu. O saldo de setembro é de 
221 carteiras assinadas, quase 
zerando o déficit no ano.

No acumulado dos nove meses, 
chamam a atenção o desempenho 
de Matelândia, com 1.764 vagas 
abertas neste ano, Toledo, com 
1.598 e Palotina, com 1.088.

O oeste acumula 2.160 novos 
contratados e o Paraná, pela pri-
meira vez desde março, volta a ter 
saldo positivo no ano.

PANDEMIA
Considerando apenas o período 

da pandemia, de março a setem-
bro, 20% dos municípios mantêm 
resultado negativo. No total, a 
região registra 4.021 postos de tra-
balho formais fechados. No Paraná, 
o acumulado é de 45.632 vagas cer-
radas e, no País, 897.232.

A situação mais crítica continua 
na região de fronteira. Foz perdeu 
6.427 empregos com carteira assi-
nada no período, seguido de Terra 
Roxa (-136) e Guaíra (-128). 

País registra melhor nível em dez anos
Brasília - Pelo segundo mês seguido, o País criou empregos formais no 

período de pandemia. Segundo o Caged, 313.564 postos de trabalho com 
carteira assinada foram abertos no último mês. O indicador mede a diferença 
entre contratações e demissões.

Esse foi o melhor resultado para meses de setembro desde o início da série 
histórica do Caged, em 2010. No acumulado do ano, no entanto, o mercado 
de trabalho continua sentindo o impacto da pandemia. De janeiro a setembro, 
foram fechadas 558.597 vagas, o terceiro pior resultado para o período desde o 
início da série histórica, em 2010. Só perdendo para os nove primeiros meses 
de 2015 (-657.761 empregos) e 2016 (-683.597).

Todos os cinco setores de atividades pesquisados criaram empregos for-
mais em setembro, com destaque para a indústria, com a abertura de 110.868 
postos. Com 80.481 novos postos, os serviços vêm em segundo lugar. Comér-
cio (69.239), construção (45.249) e agropecuária (7.751) fecham a lista.

Todas as regiões brasileiras criaram empregos com carteira assinada em 
setembro e todos os estados tiveram saldo positivo. As maiores variações 
ocorreram em São Paulo, com a abertura de 75.706 postos, Minas Gerais, 
36.505, e Santa Catarina, 24.827 postos. 

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.045,00
(R$ 114,95) e  R$ 6.101,06 (R$ 671,12), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.0459,00 (R$ 209) a R$ 6.101,06 (R$ 1.220,21). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.101,06  (R$ 671,12) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.101,06 (R$ 671,12). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.101,06. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.045,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.045,00
(R$ 209,00) a R$ 6.101,06 (R$ 1.220,21), por carnê.

Índice em % AGO SET ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,64 - 1,34 3,14
IGP-M (FGV) 4,34 3,23 18,10 20,93
IGP-DI (FGV) 3,30 - 14,80 18,44

Índice SET OUT NOV
IGP-M (FGV) 1,1302 1,1794 1,2093
IGP-DI (FGV) 1,1523 1,1844 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 2,0%  | TJLP: 4,55%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2020: 5ª parcela
do IR 2020 ven ce  em 30/10, com juros Selic de 1,51%

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

27/9 a 27/10 0,5000 0,1159 0,0000
28/9 a 28/10 0,5000 0,1159 0,0000
1/10 a 1/11 0,5000 0,1159 0,0000
2/10 a 2/11 0,5000 0,1159 0,0000
3/10 a 3/11 0,5000 0,1159 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +3,32% 19,29 
Vale ON +2,92% 62,02 
ItauUnibanco PN +0,50% 23,90 
Bradesco PN -1,00% 20,79 
Viavarejo ON +4,35% 18,25 
Cogna ON +6,82% 4,54

IBOVESPA: +1,27% 96.583 pontos

Iene 104,70
Libra est. 0,78
Euro 0,86
Peso arg. 78,32

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL 0,0% 5,7640 5,7650 +2,7%

PTAX  (BC) +1,0% 5,7797 5,7893 +2,6%

PARALELO +0,5% 5,6000 6,0600 +3,1%

TURISMO +0,5% 5,6000 6,0400 +3,1%

EURO 0,0% 6,7374 6,7393 +1,9%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m
Paraná 1.626,97 1.646,68 1,21 3,33 3,94
Norte 1.655,48 1.680,44 1,41 5,30 5,85
Oeste 1.654,21 1.685,93 1,92 4,93 6,15

DÓLAR 29/10

Iene R$ 0,0552
Libra est. R$ 7,45
Peso arg. R$ 0,07
R$1: 1.215,07 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 29/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. AGOSTO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

II R$ 1383,80 
II R$ 1436,60 

III R$ 1487,20 
IV R$ 1599,40

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/20 a dez/20)

AGO SET OUT
TJLP (%) 4,91 4,91 4,55
Sal. mínimo 1.045,00 1.045,00 1.045,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/20 1.051,75 -5,50 5,9%
FARELO out/20 376,90 0,20 13,6%
MILHO dez/20 398,50 -3,00 9,3%
TRIGO dez/20 603,75 -5,00 9,9%

SOJA 146,47 0,0% 11,9% 146,00
MILHO 67,93 1,4% 28,3% 68,00
TRIGO 75,00 2,7% 15,2% 75,00
BOI GORDO 254,68 1,1% 7,9% 250,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 29/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 29/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 29/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 170,00 6,3% 14,1%
SOJA Paranaguá 157,00 -1,9% 4,7%
MILHO Cascavel 74,00 10,4% 29,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.045,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.045,01 e R$ 2.089,60 9%
Taxa entre R$ 2.089,61 e R$ 3.134,40 12%
Taxa entre R$ 3.134,41 e R$ 6.101,06 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Venc.: emp. 18/9 físicas 15/9,domésticos 4/9



Palavras cruzadas
O dia pode começar tenso e você dever ter 
bastante cuidado para não se indispor com 
ninguém no trabalho. Nas finanças, pode ter 
boas chances de aumentar seus ganhos no fim 
do dia. No amor, quem está livre vai escolher 
a dedo o crush nas paqueras.

Mercúrio retrógrado aconselha você a cuidar melhor 
da sua saúde. Evite assumir mais compromissos do 
que pode aguentar: respeite os limites do seu corpo 
e da sua mente. O amor pede discrição. 

Os astros alertam que você pode ter alguma 
decepção com colegas ou amigos, especial-
mente no período da manhã. Além disso, a Lua 
na Casa 11 indica que seu trabalho vai render 
mais se puder agir com autonomia, sem depen-
der do apoio de ninguém. Respeite o desejo de 
ficar de boas no seu canto.

Quem trabalha em equipe ou em sociedade vai 
precisar de muito jogo de cintura nesta sexta-
-feira. Saiba ouvir e esforce-se para conversar 
sem brigar.O romance vai exigir muita paciência 
e boa vontade. Contorne as diferenças sem tretas.

A Lua na casa nove despertará seu espírito aven-
tureiro e aumenta o desejo de experimentar coi-
sas novas. Isso pode fazer você se sentir muito 
pelo trabalho e pelos compromissos de rotina. 
Quem vive uma relação estável deve melhorar o 
diálogo e acertar os ponteiros.

Mercúrio retrógrado na sua Casa das Finanças 
alerta que você pode ter alguns gastos inespera-
dos nesta sexta-feira. Ou pode perder dinheiro em 
apostas e investimentos arriscados. No campo 
sentimental, a Lua realça seu charme e seu poder 
de sedução, mas as coisas podem não sair exata-
mente como você gostaria na conquista.

Você pode se unir aos colegas e trabalhar em 
equipe para alcançar os objetivos em comum. E 
se você tem negócios com alguém da família, o 
cuidado deve ser redobrado. É um bom momento 
para investir em um namoro.

No trabalho, explore a sua criatividade, inclusive para 
fazer uma grana extra. A Lua no seu paraíso astral 
deixa seu charme irresistível. Na vida a dois, evite 
discutir por problemas financeiros ou por ciúme. Em 
vez disso, demonstre mais o seu amor. 

Terá que se esforçar um pouco para abrir seu 
coração e demonstrar um pouco mais o seu amor 
pelos parentes. Nos assuntos do coração, você 
vai sentir segurança do que quer e vai deixar isso 
claro a quem quiser se aproximar. 

O céu está tenso e você pode ter muita dificuldade 
para explicar suas ideias e opiniões. Por isso, procure 
manter a discrição no trabalho e ficar mais de boas 
hoje. No amor, quem está livre pode estar com o 
coração “fechado para balanço” e, nesse caso, você 
só vai investir num romance se sentir que encontrou 
alguém que realmente combine com você. 

Você pode ter algumas preocupações com grana 
hoje. Pode receber uma multa, ter que pagar 
algum imposto, algo que não poderá evitar. À 
noite, a Lua vai acentuar a sua criatividade e pode 
trazer boas ideias para ganhar dinheiro e resolver 
seus assuntos. Na área afetiva, você vai usar as 
palavras certas para envolver quem deseja.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 30 de Outubro são do signo de Escorpião com a personalidade de Aquário. Fora ou 
longe do meio doméstico e familiar se dão melhor, e podem ter mais chances de progresso, pois assim 
são mais valorizados. Estão sujeitos a problemas relacionados a um dos pais ou um dos avós. Podem 
ainda ser arrimos de família. Seu número principal é o 38, formado de 3, Júpiter e de 8, Saturno. Estes 
astros se chocam e se agridem entre si, desde a mitologia. Juntos formam o 11, que não se divide e 
nem se simplifica, que tem o seu lado idealista e generoso, embora o seu reverso seja cruel e agressivo.

Horóscopo nascido em 30 de outubro
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O trabalho vai exigir que você mostre muita 
responsabilidade e disciplina. Se prepare para 
enfrentar alguns imprevistos, inclusive fofocas e 
mal-entendidos. Pense na sua saúde e respeite 
os horários de descanso. Pode investir em um 
romance com colega.

Sonhos: Cinco animais e seus significados
Os sonhos nos mostram o que está lá no 

fundo do nosso inconsciente e querem nos 
alertar de coisas que precisamos estar aten-
tos, porém, essas mensagens nem sempre são 
fáceis de interpretar e o sonho pode ter diver-
sos significados. Várias pessoas relatam que 
tiveram bastantes sonhos estranhos desde o 
início da pandemia, então, pensando nisso, 
separamos os 5 animais mais comuns que 
aparecem nos sonhos e seus significados.

Gato: simboliza a natureza felina da 
mulher e o prazer. Sua presença pode anun-
ciar libertinagem ou adultério. Avisa que, 
perto de nós, pratica-se ou se prepara uma 
traição. Branco é anúncio de fortuna rápida. 

Preto mostra acidente. Amarelo indica vin-
gança. Defender-se de um revela que alguém 
vai roubar você. Furioso é sinal de brigas com 
a pessoa amada.

Rato: ver um rato é alerta para ter cuidado 
com parente avarento. Também pode mostrar 
que está gastando suas energias em atividades 
desnecessárias ou ainda indica desconfiança, 
problemas materiais e aborrecimentos. Cap-
turar um rato simboliza sucesso nos projetos. 
Matar um é sinal de sucesso nas finanças. Se o 
rato for branco, anuncia casamento feliz.

Cachorro: quem sonha com esse animal 
deve redobrar a atenção com as coisas do lar, 
do trabalho e do amor. Se o cachorro tem uma 

atitude amistosa com você, espere alegrias. Se 
estiver atrás de você, indica discussões. Levar 
uma mordida é sinal de traição.

Barata: matar o inseto é um alerta para 
ter cuidado com gente falsa por perto. Ver é 
sinal de dificuldades em viagem.

Cobra: ver revela que você tem medo 
de algo. Se a cobra estiver na sua cama, 
significa relações amorosas com pessoa 
infiel. Levar uma mordida de cobra é sinal 
de que um inimigo poderá acusar você de 
algo. Pegar indica que poderá enriquecer. 
Matar representa vitória sobre pessoas que 
vinham atrapalhando o seu sucesso. Seguir 
uma é um conselho para que respeite suas 

intuições. Ser seguido por uma cobra anun-
cia que você conquistará vitória conside-
rada impossível. Ver uma cobra morta sim-
boliza que suas disputas se aproximam do 
fim. Se for verde, ninguém prejudicará você. 
Se for azul, você tem grande energia espiri-
tual. Caso seja marrom, preste atenção aos 
seus desejos sexuais. Se for vermelha, você 
poderá viver uma paixão. Preta indica que 
poderá passar por momentos de perigo. 
Preta e amarela é sinal de que pessoas fal-
sas estão próximas. Preta e vermelha é um 
alerta para tomar cuidado com violência.

Fonte: João Bidu
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Conexão 
esporte

POR OSIRES JUNIOR

FICHA TÉCNICA
Cruzeiro x Paraná - 21h30 - Mineirão

Fábio; Rafael Luiz, Ramon, Cacá e 
Matheus Pereira; Adriano, Jadsom Silva, 
Marquinhos Gabriel, Régis e Arthur Caíke; 
Marcelo Moreno. Técnico: Felipão

Marcos; Paulo Henrique, Salazar, Hurtado 
e Jean Victor; Jhony Douglas, Higor Meritão 
e Renan Bressan; Andrey (Vitinho), Thiago 
Alves e Léo Castro. Técnico: Allan Aal

JOGAM HOJE      SÉRIE B
19h15 Vitória  x  Brasil de Pelotas
21h30 Cruzeiro  x  Paraná

      BUNDESLIGA
16h30 Schalke04  x  Stuttgart

       LIGUE 1
17h Olympique  x  Lens

        LA LIGA
17h Eibar  x  Cadiz

  PREMIER LEAGUE
17h Wolverhampton  x  Crystal Palace
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Elenco
Nem Mister M vai dar jeito 
no time do Corinthians. 
A derrota para o América 
Mineiro, na quarta-feira, 
pela Copa do Brasil, tor-
nou ainda mais evidente 
que o problema do time 
não era o Tiago Nunes 
nem será o Vagner Man-
cini. O problema está no 
elenco inchado e com 
baixa qualidade técnica, 
formado por jogadores 
que não conseguem se 
encaixar em qualquer 
modelo de jogo.

Caseiro
O Coritiba adotou uma 
solução caseira para a 
sequência do Campeonato 
Brasileiro. Sem conseguir 
contratar um técnico após 
a demissão de Jorginho, o 
time recorreu ao ex-jogador 
Pachequinho, que durante 
anos foi o técnico da base 
e já assumiu o time em 
algumas oportunidades. 
Pachequinho estava afas-
tado do Coxa, mas teve 
seu retorno anunciado na 
semana passada.

Público
A CBF parece ter abando-
nado a ideia de colocar 

público nos estádios 
ainda este ano. Apesar de 
não falar abertamente, a 
entidade já prevê novos 
fechamentos observando 
a segunda onda do vírus 
que aparece em alguns 
pontos da Europa. Logo, 
a tentativa de colocar 
público nos estádios não 
está sendo tratada como 
prioridade. A ideia prin-
cipal é conseguir fechar 
a atual temporada den-
tro das datas previstas, 
desde que não se tenha 
uma nova onda por aqui.

Pegada
Um crescimento superior 
a 50% no rendimento 
colocou Inter e Flamengo 
nas primeiras posições 
do Brasileiro. O rendi-
mento mensal avaliado 
pelos matemáticos da 
bola também aponta que 
o Atlético Mineiro, líder 
até o início do mês, teve 
uma queda de 47% em 
relação ao rendimento 
obtido em setembro. Por 
falar em Inter e Fla-
mengo, o rendimento vai 
bem, também, na Copa 
do Brasil, com as vanta-
gens construídas fora de 
casa nos jogos de ida.

 Cascavel - Pela Liga Fut-
sal Paraná, Cascavel e Mar-
reco se enfrentaram no fim da 
tarde dessa quinta-feira (29) no 
Ginásio da Neva. O jogo termi-
nou empatado por 2 a 2. Paulo 
Felipe marcou os dois gols do 
Marreco. Gustavinho e Johnny 
fizeram para o Cascavel.

Ainda no primeiro tempo, a 
partida teve de ser paralisada 
devido a um baita susto. O 
goleiro Carlos Oliveira, do Mar-
reco, sofreu uma pancada na 
cabeça em uma jogada dividida 
com Jorginho, do Cascavel, e 
precisou ser atendido em quadra.  

Ele foi imobilizado, levaram 
oxigênio e saiu de maca do 
ginásio, levado diretamente ao 
hospital. Pouco depois, um diri-
gente do clube acalmou a todos, 
informando que Carlos estava 
bem, acordado e que havia feito 
uma tomografia por precaução. 
O goleiro tem 19 anos. 

Matemática
Foi na calculadora a definição das últimas vagas às 

quartas de final do Paranaense de Futsal. Se Cascavel 
e Umuarama despontaram e garantiram os primeiros 

lugares em seus grupos com certa antecedência, teve 
time se classificando nos últimos segundos, graças aos 
gols sofridos por concorrentes diretos e que mudaram 

os cálculos da vaga.
A eliminação do atual bicampeão da Liga Futsal poder ser 
uma surpresa para quem não está acompanhando a com-
petição tão de perto. Mas, o atual Pato está bem diferente 
do time do ano passado. E olha que esta semana o time 
anunciou a contratação do goleiro Thiago, que por muitos 

anos defendeu a Seleção Brasileira.
Ao Cascavel Futsal fica a certeza de que a atenção precisa 

ser redobrada para os playoffs. O Marechal já foi batido 
pela Serpente, em jogo da Liga Paraná (5x1), mas de lá 

para cá houve evolução e o time é um dos líderes da LPF.
A receita que vem dando certo até agora tende a ser man-
tida pela comissão técnica, fazendo o revezamento entre 
os atletas para amenizar o desgaste dos jogos em três 
competições e as muitas viagens que tem pela frente.
Dos confrontos, acredito que o mais equilibrado será 

entre Campo Mourão e Dois Vizinhos. Já Marreco e Foz 
estão devendo na atual temporada, mas podem ter uma 

retomada a qualquer momento. 

Liga Futsal Paraná

Partida com susto em
quadra termina empatada

 Jogo foi válido pela Liga Paraná

ASSESSORIA

 Cascavel - O Campeonato 
Paranaense de Futsal entra na 
segunda fase, com os oito times 
que garantiram classificação. A 
última rodada foi disputada na 
noite de quarta-feira e confir-
mou a eliminação de times tra-
dicionais como o Pato Branco.

Marreco, Dois Vizinhos e Mare-
chal garantiram as últimas vagas. 
O Marreco venceu o Ampére, por 
3 a 2, enquanto o Dois Vizinhos 
assegurou vaga graças ao gol 
average, goleando o São José dos 
Pinhais, por 9 a 1. Também nos 
critérios, o Marechal se classificou 
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Agora é mata-mata
mesmo perdendo para o Campo 
Mourão por 4 a 2. O Umuarama 
goleou o Palmas por 7 a 1 e con-
firmou o primeiro lugar da Chave 
B, enquanto o Cascavel ficou com 
o primeiro lugar do Grupo A.

ELIMINADOS 
Toledo, Palmas, Ampére, 

Pato Branco, São José dos 
Pinhais e Siqueira Campos ini-
ciam a disputa da Taça FPFS, 
que pode levar um dos times até 
a terceira colocação no estadual.

Os confrontos das quartas de 
final da Série Ouro terão: Casca-
vel Futsal x Jaclani Futuro/Mare-
chal; Marreco x Foz; Umuarama 
x Chopinzinho; Campo Mourão 
x Dois Vizinhos.

Paraná fecha turno contra o Cruzeiro
Curitiba - A última rodada 

do primeiro turno da Série B 
será iniciada na noite desta 
sexta-feira. O Paraná Clube 
enfrenta o Cruzeiro, no Minei-
rão, a partir das 21h30, pen-
sando em consolidar a reto-
mada dentro da competição 
após a goleada sobre o Oeste, 
na última segunda-feira.

O artilheiro Bruno Gomes 
desfalca o time por ter rece-
bido o terceiro cartão amarelo. 
O restante do elenco está à dis-
posição do técnico Allan Aal.

Comandado por Felipão, 
o Cruzeiro também vive um 
momento de retomada diante 
da difícil missão de buscar o 
retorno para a elite em meio 
aos muitos problemas admi-
nistrativos do clube. 

Estadual 
segue com 

oito equipes 
na disputa 

do título
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Sprint em Londrina
A GT Sprint Race prepara uma das 

maiores disputas de seu calendário. 
As três corridas válidas para a segunda 
e decisiva etapa do torneio da Special 
Edition da temporada 2020 serão rea-
lizadas amanhã (corrida 1) e domingo 
(corridas 2 e 3) no Autódromo Interna-
cional Ayrton Senna, em Londrina (PR). 

Pilotos têm 4 treinos para acertar
os carros para a Cascavel de Ouro

Os pilotos inscritos para a 
34ª Cascavel de Ouro têm qua-
tro treinos de 50 minutos cada 
um a serem realizados hoje no 
Autódromo Zilmar Beux para 
acertarem seus carros para a 
tradicional prova, a ser dispu-
tada domingo, com largada 
às 11h30. Serão três horas de 
duração. Os inscritos na 1ª 
Cascavel de Prata também 
terão quatro treinos hoje.

Amanhã, os treinos livres 
serão a partir das 8h30. A partir 
das 10h30 começam os treinos 
classificatórios da Cascavel de 
Prata, ao passo que o classifi-
catório da Cascavel de Ouro 
terá início às 11h30.

A largada da 1ª Cascavel 
de Prata será às 15h e terá 
duração de duas voltas, mais 
uma volta. A promoção é de 
Edson Massaro, a organização 

Rafael Paiva
Ainda curtindo a chegada dos 
gêmeos Matheus e Theo, nascidos 
no dia 18 do mês passado, Rafael 
Paiva, vice-presidente do Kart Clube 
de Cascavel, festeja hoje seu aniver-
sário. O coronavírus impede que a 
festa seja de arromba. 

César Chimin
Quem também está comemo-
rando mais um ano de vida hoje 
é Cesar Chimin. 

INSCRITOS NA 34ª CASCAVEL DE OURO
Nº do carro ... Pilotos ..............................................Estado ................... Carro
1 ..... Guto Baldo/Gastão Weigert .........................................PR/PR .............. Renault Kwid
2 ..... Júnior Caús/Paulo Bento ..............................................PR/PR ..................... GM Onix
9 ..... Rafael Barranco/Ariel Barranco ....................................PR/PR .......................VW Gol
23 ... Diego Barroso/Cido Morais ..........................................PR/PR .......................VW Up!
25 ... Marcelo Perillo/Vitor Perillo/William Perillo ....................GO/GO/GO .............. GM Onix
44 ... Luiz Carlos Ribeiro/Rodrigo Ribas .................................RS/RS ................Toyota Etios
53 ... Wilton Pena/Lucca Paulinelli ........................................MG/MG .....................VW Gol
54 ... Rafa Lopes/Leandro Zandoná ......................................SP/PR ..................... GM Onix
56 ... Peter Ferter/Leandro Totti ............................................MS/PR ...............Toyota Etios
64 ... Lorenzo Massaro/Wellington Cirino ...............................PR/PR ..................... GM Onix
72 ... Davi dal Pizzol/Edson Bueno ........................................SC/PR .......................VW Gol
74 ... Odair dos Santos/Thiago Klein/Beto Monteiro ......................................... PAR/PR/PE
77 ... Wanderson Freitas/Lamartine Pinotti ............................MG/SP ......................VW Gol
82 ... Guilherme Sirtoli/Leônidas Fagundes/Júnior Niju ..........PR/PR/SC .................VW Gol
87 ... Jorge Martelli/Michel Giusti .........................................MT/SC .............. VW Polo GT1
90 ... Beto Pontes/Pablo Alves/Thiago Azalini ........................CE/GO/DF .............. Fiat Mobi
93 ... Rafael Colombari/Mário Garibaldi .................................PR/PR ...............Ford New Ka
99 ... Geovane Mega/Eduardo Bacarin ..................................GO/CE .................... Fiat Mobi
100 ..Evandro Maldonado/Roberto Bonato.................................PR/PR ...............Hyundai HB20
110 . Eduardo Pimenta/Miguel Galli ......................................PR/PR .......................VW Up!
111 . Marcos Paioli/Peter Michael Gottschalk ........................SP/SP .......................VW Up!
117 ..Eduardo Berlanda/Juninho Berlanda/Gustavo Magnabosco (SC/SC/SC) ......Toyota Yaris
132 . Gefferson de Lima/Naor Petry ......................................PR/SC .......................VW Gol
899 . Alexandre Martins/Adriano Martins/Patrick Romano .....SC/SC/SC ............... GM Onix

INSCRITOS NA 1ª CASCAVEL DE PRATA
1 ..... Júnior Machado/Júnior Schoder ....................................PR/PR ................. Ford Fiesta
6 ..... Caio Lacerda/Giovani Almeida/Humberto Guerra Júnior SP/SP/SP .................VW Gol
9 ..... Rafael Barranco/Ariel Barranco/Gustavo Magnabosco ..PR/PR/SC .................VW Gol
21 ... Peter Michael Gottschalk ..............................................SP ..........................GM Celta
22 ... Israel Favarin/Gilberto Silva/Júnior Adada .....................PR/PR/SC .................VW Gol
27 ... Toninho Carvalho/Felipe Lobo/Brendon Zonta ...............PR/SC/PR .................VW Gol
36 ... Nilton Rossoni/Júlio Sandini .........................................PR/PR .......................VW Gol
38 ... André Jacob/Kadu Silva ...............................................PR/PR .......................VW Gol
41 ... João Lemos .................................................................POR .......................... Ford Ka
49 ... Pedro Paulo Scherner ...................................................PR ............................ Ford Ka
64 ... Lorenzo Massaro/Wellington Cirino ...............................PR/PR .......................VW Gol
69 ... Gilliard Chmiel/Gelmar Chmiel Júnior ............................PR/PR .......................VW Gol
72 ... Davi dal Pizzol/Edson Bueno ........................................SC/PR .......................VW Gol
77 ... Wanderson Freitas .......................................................MG ............................VW Gol
84 ... Cido Morais/Diego Barroso ..........................................PR/PR .......................VW Gol
93 ... Rafael Colombari/Pablo Alves ......................................PR/GO ................. Ford Fiesta
100 . Nicolas Dall Agnol/Leonardo Kubaski ...........................RS/RS ....................GM Celta
110 . Eduardo Pimenta/Miguel Galli ......................................PR/PR .......................VW Gol
131 . Rodrigo Bonora/Igor Taques .........................................PR/PR .......................VW Gol
332 . PH Costa/Fábio Tokunaga/Mário Garibaldi ....................PR/PR/PR .................VW Gol
668 . Rafael Palma/Rafael Copetti ........................................PR/PR .......................VW Gol

Irmãos Ebrahim terão 
parceiro em Goiânia

do Automóvel Clube de 
Cascavel e a supervisão da 
FPrA (Federação Paranaense 
de Automobilismo). 

Os curitibanos Wagner e 
Fábio Ebraim estão prontos para 
a quarta etapa do Endurance 
Brasil 2020, que será realizada 
hoje e amanhã no Autódromo 
Internacional de Goiânia. Após 
dois segundos lugares na P1, 
durante a segunda e a terceira 
etapa, o Team Ginetta Brasil já 
fez a revisão geral do protótipo 
Ginetta G58, que está pronto 
para a disputa das Quatro 

Horas de Goiânia, com motor 
da Giaffone Racing.

A grande novidade para a 
prova de Goiânia será a par-
ticipação do piloto Werner 
Neugebauer, atual vice-líder 
da Porsche Endurance Series - 
Carrera Cup. Ele será o terceiro 
piloto do TEam Ginetta, que 
conta com o apoio da Motul, 
Valorem, BV Import, Time Line 
Br e Yokohama.

Wagener e Fábio Ebrahim dividiram a pilotagem do Ginetta G58 
com Werner Neugebauer

DIVULGAÇÃO

Leandro Zandona, que ganhou 
a Cascavel de Ouro em 2014 
em dupla com Daniel Kaefer, 
busca o bi domingo com Rafa 
Lopes como parceiro

DIVULGAÇÃO
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Sol

CRESCENTE
23/10 - 10h24

CHEIA
31/10 - 11h51

Sexta 30/10/2020

MINGUANTE
8/11 - 10h47

NOVA
15/11- 02h08

Paranaguá
max 20
min 17

Maringá
max 26
min 18

Cascavel
max 28
min 15

Foz do Iguaçu
max 28
min 15

Londrina
max 23
min 16

Curitiba
max 16
min 12

PREVISÃO DO TEMPO

FASES 
DA LUA

Sol
Sábado 31/10/2020

Chuva
Domingo 1/11/2020

Loterias Lotofácil concurso:2069

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

concurso: 375

11 13 14 24 33 42

concurso: 2150

concurso: 1556

18 20 32 34 40 43 
03 20 26 45 49 58

concurso: 2313

concurso: 5403 

concurso: 5509

Quina

Megasena

Federal

Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: NO
SS
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FO
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IVO
S E
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ÃO
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TIT
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S

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

06 00 07 05 06 00 09

Super Sete concurso: 011
C O L U N A S

1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2121

02 14 20 23 24 37 38 43 49 54 
71 75 76 80 87 90 93 94 98 00

Lotomania

01 02 03 04 05 06 07 09 
13 17 21 22 23 24 25 

12.777
03.252
77.006
22.262
09.156

07 08 13 15 19 26 72 
CSA/AL

05 07 33 42 64

DEZEMBRO

04 08 09 13 20 23 30

 Cascavel - Com o agrava-
mento da estiagem e a previsão 
de chuvas abaixo da média nos 
próximos meses, o governo do 
Estado decidiu prorrogar por 
mais 180 dias o prazo de vigên-
cia do Decreto 4.626/20, que 
instituiu em maio a situação de 
emergência hídrica no Paraná. 
O novo decreto, de número 
6.068/20, foi assinado nessa 

quinta-feira (29) pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho Junior.

O Estado passa por uma das 
maiores crises hídricas da sua 
história. De agosto a outubro, 
o regime de chuvas ficou entre 
50% e 70% abaixo da média em 
todo o Paraná, com uma situa-
ção ainda mais preocupante na 
Região Metropolitana de Curitiba. 
O déficit hídrico na região, onde 

o impacto no abastecimento 
público é mais grave, foi de 650 
milímetros nos últimos 12 meses.

O volume menor de precipita-
ções e o chamado empacotamento 
das chuvas, quando chove muito 
em um curto espaço de tempo, 
prejudicam a produção de água 
nos reservatórios. Até ontem, o nível 
das barragens que compõem o Sis-
tema de Abastecimento Integrado 

de Curitiba e Região Metropolitana 
estava em 27,5%, um dos mais 
baixos de sua história.

O diretor-presidente da Sane-
par, Claudio Stabile, reforçou a 
necessidade de prorrogação da 
situação de emergência hídrica, 
para evitar consequências ainda 
mais profundas ao abasteci-
mento. “Temos a META20, que 
propõe que cada um reduza em 

20% esse consumo. Isso é funda-
mental para que tenhamos água 
nos reservatórios até a normali-
zação das chuvas”.

O texto do Decreto 4.626/20 
regulamenta e dá respaldo às 
empresas de água que atuam 
no Estado para tomar medidas 
de racionamento, equilibrando a 
distribuição entre todos os con-
sumidores e regiões. 

 Curitiba - A produção da 
vacina Sputnik V, desenvolvida 
pelo Instituto Gamaleya, da 
Rússia, pelo Tecpar (Instituto 
de Tecnologia do Paraná) será 
um dos alvos prioritários da 
fiscalização a ser exercida pelo 
TCE-PR (Tribunal de Contas do 
Estado) em 2021. 

Prevista para o próximo ano, 
a fabricação local do produto, 
que visa à imunização contra 
a covid-19 - doença provocada 
pelo novo coronavírus -, é fruto 
de uma parceria firmada entre 
o governo estadual e o Fundo 
Russo de Investimento Direto.

A iniciativa foi anunciada 
pelo vice-presidente do TCE-PR, 
conselheiro Fabio Camargo, na 
quarta-feira (28).

O PAF 2021 está alinhado 
às orientações da Atricon 

TCE fiscalizará produção de vacina no PR

Astrazeneca muda data de entrega de vacina ao Brasil para janeiro 

(Associação dos Membros dos 
Tribunais de Contas do Brasil) e 
ao Plano Estratégico 2017-2021 
do Tribunal, especialmente no 
que diz respeito à visão ali esta-
belecida de aproximar o órgão 
de controle da sociedade para-
naense, apresentando mais 
resultados que a beneficiem.

Além dessa aproximação, o 
plano prevê a adoção de outras 
seis diretrizes gerais: a ênfase no 
planejamento da fiscalização; a 
priorização de fiscalizações com 
base em critérios de risco, rele-
vância e materialidade; a realiza-
ção dos trabalhos por servidores 
especializados em cada área; a 
otimização dos recursos disponí-
veis ao TCE-PR; o aprimoramento 
da fiscalização concomitante dos 
atos praticados pelos gestores 
públicos; e, por fim, mas não com 

menor importância, a transparên-
cia dos temas, critérios, métodos 
e resultados das fiscalizações 
empreendidas pelo Tribunal.

Para o próximo ano, foram 
elencadas como prioritárias 15 

áreas da administração pública, 
entre elas o tema ciência e tec-
nologia, no âmbito do qual está 
prevista a fiscalização a respeito 
da produção da vacina russa 
contra a covid-19. As demais são 

agricultura, assistência social, 
cultura, educação, energia, ges-
tão ambiental, gestão pública, 
previdência social, saneamento, 
saúde, segurança pública, traba-
lho, transporte e urbanismo.

Paraná prorroga situação de emergência hídrica por mais 180 dias

São Paulo - O governo bra-
sileiro terá uma nova rodada de 
negociações com a farmacêutica 
britânica Astrazeneca, que desen-
volve uma parceria com a Univer-
sidade de Oxford para buscar uma 
vacina contra o coronavírus, em 
meados de dezembro. Nessa oca-
sião é que serão tratados os deta-
lhes da transferência de tecnologia 
do produto para o Brasil, que será 
fabricado pela Fiocruz, de acordo 
com fontes a par das negociações. 
A transferência do conhecimento 
tende a ser completa.

Em agosto, o governo brasileiro 

e a companhia se encontraram for-
malmente para firmar um acordo 
de entrega de vacinas para o País 
e, no mês seguinte, um contrato 
foi fechado entre as partes. Na 
ocasião, ficou acertado que o Bra-
sil receberia o primeiro lote de 
vacinas já prontas, um total de 15 
milhões de doses, diretamente da 
Astrazeneca entre o fim deste ano e 
o começo de 2021. “Inicialmente, 
a previsão era de entregar essa 
primeira leva até o encerramento 
do ano, mas, temendo não cum-
prir prazos apertados por causa de 
logística e de desafios que possam 

aparecer pelo caminho, a compa-
nhia se comprometeu com o for-
necimento até janeiro do ano que 
vem, podendo ser feito até um 
pouco antes”, explicou a fonte que 
acompanha o processo.

O acordo fechado com o 
governo brasileiro é o de entregar 
15 milhões de doses por mês até 
julho, quando deve-se chegar ao 
total de 100 milhões de unidades 
encomendadas pelo Ministério da 
Saúde. Apenas no fim de 2021 é 
que a Fiocruz poderá ter condições 
de fabricar as vacinas de forma 
independente. 
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